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Как наладить у нас 

серийное производство 

этих инструментов

Ирина СВИРКО 
svirko@ sb.by .

В Беларуси прорабатывается вопрос 
выпуска классических скрипок. Первый 
образец ручной работы недавно пред
ставили Президенту. По оценке экспер
тов, он получился довольно удачным. А 
что дальше? Как организовать система
тическое производство скрипок? Дос

таточно ли у нас хороших мастеров и 
готовы ли они объединиться для работы 
в команде?

Корреспондент «Р» поинтересова
лась мнением тех, кто сегодня делает 
музыкальные инструменты самостоя
тельно.
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По оценке экспертов, первая класси
ческая скрипка работы Александра  
СУРБЫ получилась удачной.

Т И П  -ТЕМ/
ИСТОРИЯ С П РО Д ОЛ Ж ЕНИ ЕМ

Как наладить у нас серийное производство этих инструментов

Все этапы  создания скрипки  
Александр СУРБА фиксировал в 
объемном фотоотчете.

Автор первого об
разца классической  
скрипки ручной рабо

ты — Александр Сурба, декан 
факультета традиционной бело
русской культуры и современ
ного искусства БГУКИ, канди
дат искусствоведения и мастер 
музыкальных инструментов. Но 
именно классическую скрипку 
он делал впервые. Для этого  
досконально исследовал тему 
в теории и изучил на практике.

Вместе с мастером погружа
емся в историю скрипичного  
вопроса.

И в Вильно, и в Пинске
Общепризнанной мировой столи

цей классического скрипичного 
производства давно и заслуженно 
считается итальянская Кремона. В 
этом городе жили и творили про
славленные Страдивари, Гварнери, 
Амати. Там и сегодня работают 
сотни скрипичных мастеров, чья 
продукция высоко ценится у про
фессионалов.

Наша история в этом смысле 
скромнее. Но свои мастера и скри
пичные мануфактуры тоже были. 
Одна из самых известных — Баль
тазара Данкварта. В XVII веке она 
работала в Вильно, производила 
скрипки высшего класса, которые 
славились по всей Европе.

В советское время скрипки изго
тавливались массово, и до 1960-х 
годов, как говорят специалисты, на 
достаточно высоком уровне. Позже 
стали делать менее аккуратно, но в 
целом инструменты выходили хо
рошего качества, их было много, 
во всех музыкальных школах 
СССР они присутствовали и при 
надлежащем уходе и ремонте зву
чали неплохо.

Когда фабричное производство 
закрылось, положение спасали са
модеятельные мастера. Как, напри
мер, Всеволод Жуковский из Ма
рьиной Горки. Обладал необыкно
венным талантом, делал скрипки, 
альты, виолончели, 
лиры. Заказывали 
многие, в том чис
ле и знаменитые 
ансамбли «Песня- 
ры» и «Хорошки».

Талантливые ма
стера, чьи инстру
менты звучат не 
только в Беларуси, 
работают и теперь.
Местным Стради
вари называют на 
Копыльщине Алек
сандра Байрашевс- 
кого. Замечатель- 
ные скрипки изготавливает минс
кий мастер, музыкант и педагог 
Владимир Хазанов. Сегодня мно
гие наслышаны о пинском маете - 
ре-самородке Андрее Шклёде. На
чинал с создания классических 
гитар, позже самостоятельно осво
ил производство четырех разновид
ностей виолы, предшественницы 
современной скрипки. Делает и 
скрипки, виолончели, мандолины, 
лиры, лютни, арфы... Сконструи
ровал портативный орган. В Мирс
ком замке звучит его уникальный 
клавесин. А в Несвижском — ви
ола и гамба.

К слову, в столице Полесья Анд
рей Шклёда — не единственный 
самородок. Там сегодня сосредото
чено большое количество отличных 
мастеров, которые делают различ-

ПАРТИЯ 
СКРИПКР

ные инструменты. Когда-то эту 
школу организовал здесь Юрий 
Дубновицкий, с 1990-х годов зани
мался производством лютней и ги
тар.

Живучий инструмент
Скрипка — инструмент достаточ

но живучий при должном обраще
нии. Например, гитара со време
нем становится только хуже, теря
ется упругость, прогибаются деки. 
Для скрипки 100 лет — нормальное 
явление. В том числе поэтому, го
ворит Александр Сурба, перебой со 
скрипками, конечно, ощутим, но 
ситуация не настолько болезнен
на, как, например, с пианино.

Выбирая скрипку, покупатели- 
профессионалы в основном оста
навливаются на старинных инст
рументах. Во-первых, это качество, 
проверенное временем, да и греет 
сердце осознание самого «возрас
та». Во-вторых, это — хорошее ка
питаловложение, такая скрипка 
никогда не подешевеет, может, 
даже дороже станет.

Речь идет об изготовлении скрипок 
среднего уровня, которые дадут 

возможность укомплектовать 
образовательные учреждения 

инструментами хорошего качества 
с последующим сервисным 

обслуживанием

На бэушном рынке и сегодня 
много инструментов XIX — начала 
XX века. Стоят не так уж и много, 
имея в виду покупателя музыкан- 
та-профессионала — от 700—800 
рублей, в зависимости от состоя
ния, бренда, имени мастера или 
того, кто на ней играл.

А что же предлагают музыкаль
ные магазины? Александр Сурба 
промониторил ситуацию по разным 
точкам продаж. Инструменты есть: 
придя в магазин, можно увидеть 
целый ряд скрипок, но пригодных, 
с хорошим звучанием среди них 
мало:

— Инструменты в основном ки
тайские. В принципе, попадаются 
неплохие, но и они требуют дора
ботки. Самая большая проблема со 
скрипками, виолончелями, гитара

ми: видимо, во время транспорти
ровки сюда древесина, склейка 
реагируют на смену климатических 
условий. К тому же я не встречал 
классических скрипок, виолонче
лей, которые были бы сделаны по 
кремонской технологии. Например, 
для скрипки важно, чтобы исполь
зовался обратимый клей, то есть 
можно ее вскрыть, отремонтировать 
и опять собрать. В инструментах 
азиатского происхождения часто ис
пользован современный синтети
ческий клей, они не поддаются 
разборке, а если разобрать, то ин
струмент окончательно испорчен.

Не стоит обольщаться и инстру
ментами, которые позиционируют
ся как экстра-класс, производства 
Германии и чуть ли не за брониро
ванным стеклом в магазинах выс
тавленные.

Александр Сурба имеет вопросы 
и к ним:

— Цены — порядка 2—3 тысяч 
рублей. Но надо понимать, что за 
вычетом всех расходов по транс
портировке, растаможке по себес

тоимости такой инстру
мент очень недорогой. И 
Германия — это, скорее, 
бренд, а где инструмен
ты собраны, неизвест
но, кто настраивал — 
тоже. Цены и докумен
ты говорят о высоком 
качестве. Но я посмот
рел, покрутил: покрыты 
современным синтети
ческим лаком, местами 
он даже не располиро- 
ван. Если эти инстру
менты реально из Гер- 
мании, то по немецким 

меркам весьма скромного качества. 
Конечно, известно, что и сам вели
кий Страдивари о скрипках своей 
мануфактуры говорил, мол, из 10 
инструментов 2 получаются идеаль
ными, 2 никакими, остальные — 
так-сяк. Так вот по поводу азиатс
ких инструментов: у меня ощуще
ние, что те 20 процентов очень 
хороших случайно получившихся 
скрипок до нас просто не доходят. 
Да, инструменты на первый взгляд 
есть, но выбрать достойный очень

Александр Сурба достаточно дав
но занимается дудой — традицион
ным духовым музыкальным бело
русским инструментом, восстанов
ление которого после забытья на

чалось только в 1980-х. Представи
тель уже третьего поколения мас
теров, ученик известного мастера 
Алеся Лося. Этой тематике посвя
щены его диссертация и десятки 
практических экспериментов.

Дуды, сделанные за последние 
5 лет, Александр демонстрировал 
и на стенде университета культуры 
и искусств во время встречи 
Президента с талантливой молоде
жью этой весной. Глава государства 
тогда отметил высокое мастерство 
исследователя-практика, а когда на 
соседнем стенде услышал виртуоз
ную игру на скрипке Гварнери — 
дорогом инструменте, приобретен
ном для Академии музыки, поин
тересовался у Александра, смог ли 
бы тот сделать классическую 
скрипку.

Александр, вспоминает, сразу 
растерялся: неожиданное предло
жение. Народную традиционную 
скрипку из цельного куска древе
сины, так называемую долбленку, 
он делал, а тут — классическая. Но 
— взялся за эксперимент:

— Прежде всего, поехал в Пинск, 
побывал там в колледже искусств, 
поговорил с педагогами, познако
мился со многими мастерами. Во
обще, Пинск сегодня — это бело
русская Кремона. Мне повезло 
встретиться с Андреем Шклёдой, 
он любезно меня консультировал по 
технологии изготовления скрипки, 
делился профессиональными сек

ретами, помог с материалом. Я за 
это очень благодарен. И если у меня 
когда-нибудь будут ученики, так же 
буду к ним относиться. Именно та
кой подход, преемственность в обу
чении, необходим для создания 
школы мастеров.

Начатую в Пинске скрипку Алек
сандр заканчивал уже в Минске, в 
своей мастерской. На изготовление 
инструмента в полном соответствии 
с традиционной технологией ушло 
около двух месяцев.

С какими трудностями столкнул
ся? Александр улыбается:

— Чрезвычайно трудным мне 
оказалось сделать изящный зави
ток на грифе, наверное, все же 
профессионал должен заниматься, 
а у меня без травмы не обошлось. А 
вообще, самое сложное в струнных 
инструментах, и в скрипках в час
тности, — настройка звучания дек, 
нижней и верхней плоскостей кор
пуса. У каждого мастера в этом деле 
свои подходы, секреты, свои «танцы 
с бубном». Работа тонкая. Дострой
ка может производиться несколько 
раз.

Эксперты отмечают, что инстру
мент, сделанный Александром, 
удачный — удобный и хорошо зву
чит.

Что в планах мастера дальше? Го
ворит, мастерскую свою, конечно, 
не забросит, но в последнее время 
создание музыкальных инструмен
тов для него хобби, больше занят

■  В поселке Глуша Бобруйского района 6 октября пройдет фестиваль народного творчества и ремесел
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административной работой:
— В качестве эксперимента как 

ученый-исследователь я погрузил
ся в тему скрипки полностью. И с 
точки зрения теории, и как прак-

Как оживить процесс?
Идея в том, чтобы объединить тех 

мастеров, которые захотят рабо
тать в команде, оттачивать свои 
умения, делая музыкальные инст
рументы, и передавать навыки уче
никам, способствуя сохранению 
традиции.

При этом важно, говорит Алек
сандр, мастеров не обидеть:

— Как все творцы, они люди ра
нимые, иногда капризные, но от
даются своему делу фанатично, без 
выходных, по 12 часов в сутки. Им 
нужно создать комфортные усло
вия, чтобы они спокойно работали, 
творили и не думали о том, куда и
как инструмент продать, пристро
ить, чтобы заработать себе на 
жизнь. А функции распределения 
по учебным заведениям и вопро
сы реализации взяло бы на себя 
Министерство культуры.

Потребность в смычковых 
инструментах в средних музы
кальных учебных заведениях 
и музыкальных школах стра
ны сегодня не столь велика. 
Официально озвучена цифра 
— около 150. Речь идет об из
готовлении инструментов сред
него уровня, не совсем деше

вых, но и не самых дорогих. Тех, 
которые дадут возможность укомп
лектовать образовательные учреж
дения инструментами хорошего 
качества с последующим сервис
ным обслуживанием.

Александр Сурба:
— Каждому инструменту присва

иваются номер, паспорт, по кото
рым в дальнейшем прослеживает
ся вся история его реставрации. 
Бывает, музыканты обращаются к 
индивидуальным мастерам за по-

Так какая же дальнейшая судьба первой 
скрипки ручной работы? Есть предложение 

передать ее для «созревания» 
в Президентский оркестр. Кстати, 

инициатива исходила от первой скрипки 
оркестра Анны МИРКОС

тик сам встал за верстак, чтобы 
узнать все проблемы, трудности, 
которые есть в этом деле у масте
ров, условия, которые им нужны. 
Я получил бесценный опыт, но 
каждый день заниматься скрипка
ми мне трудно. А вот как эксперт, 
практик-исследователь получен
ными знаниями и опытом, думаю, 
могу быть полезен.

Сейчас Александр участвует в 
разработке проекта по организации 
систематического производства 
скрипок в стране. Мастера у нас, 
говорит, есть, но школа производ
ства находится, можно сказать, в 
спящем состоянии.

мощью, а те зачастую не знают, 
какими были прежние ремонты, 
начинают производить экспертизу 
самостоятельно. Наслышан об ис
ториях, когда берутся за ремонт, но 
наносят скрипке необратимый вред 
и она практически уже не подле
жит восстановлению. Поэтому еще 
один важный момент — организа
ция квалифицированной эксперти
зы инструментов, которая осуще
ствлялась бы коллегиально, с при
влечением лучших мастеров, музы
кантов высокого класса, консуль- 
тантов-акустиков и других специа
листов.

Интересуюсь, а как же материа
лы для производства? Ведь говорят, 
заготовка древесины занимает ми

Изящный завиток на 
грифе всегда служил 

чем-то вроде фирмен
ного знака скрипично
го мастера.

нимум 10 лет. К тому же для изго
товления музыкальных инструмен
тов она нужна особая. А в Белару
си, увы, нет подходящих для 
скрипки резонансной ели, карпат
ского клена, черного или красного 
дерева. Наш белый клен подходит 
только в некоторых случаях. А в 
акустике от материала многое за
висит.

Александр соглашается, древеси
ну придется закупать:

— Так получается, что в наших 
реалиях мастера часто вынуждены 
быть и лесозаготовителями, и су
шильщиками, и распиловщиками, 
и менеджерами по продажам. Это 
отнимает время и желание рабо
тать непосредственно со звуком, с 
конструированием. Поэтому мате
риалы закупаются. На рынке все 
необходимое есть, и весьма хоро
шего качества. И если закупать в 
приличном объеме, стоимость не
высокая, это не такие большие 
расходы.

Сколько могут стоить такие 
скрипки? Конкретного ответа пока 
нет. Конечно, рассуждает Александр, 
когда инструмент делает индивиду
альный мастер, он может ставить ту 
цену, которую считает нужной, и 
дешево она стоить не будет. Но если 
речь идет о производстве серийном 
или мелкосерийном, когда изготав
ливаются инструменты максималь
но стандартизированные, в стоимо
сти, вероятно, можно будет оттал
киваться от стандартного механиз
ма ее расчета. Проще говоря, без 
заоблачных цифр.

Что касается его скрипки, то 
продавать ее Александр не собира
ется, говорит, инструмент сделал в 
научных и исследовательских це
лях, потому и цену не называет. А 
от лица условного усредненного 
мастера прикидывает так:

— Человек занимается поиском 
древесины, клея, лака, разрабаты
вает чертежи, конструирует, настра
ивает и т.д. Рискует, если что-то 
сразу не получится, то придется 
переделывать. Скажем, условно 
затрачивает на работу 2 месяца, 
причем, как правило, без выход
ных. Понятно, что две среднеме
сячные зарплаты мастер за инстру
мент запросит. Это — логично и это 
— минимум.

Так какая же дальнейшая судьба 
первой скрипки ручной работы? 
Есть предложение передать ее для 
«созревания» в Президентский ор
кестр, чтобы на ней играли. Пред
ложила, между прочим, первая 
скрипка оркестра Анна Миркос, ей 
понравился тембр нового инстру
мента.

Александру предложение по 
душе:

— Скрипки — инструмент осо
бый, сразу не показывает все зву
чание, это происходит года через 
два эксплуатации. Думаю, так и 
поступлю — отдам в пользование 
оркестру, а сам прослежу динами
ку скрипки на практике. Это будет 
вторая часть моего практического 
исследования.

Как лучше организовать 
производство скрипок -  
что думают сами мастера

ТВОРИТЬ
ИНДИВИДУАЛЬНО
или под одной
КРЫШЕЙ?

Андрей ШКЛЕДА, Пинск:
— Надо собрать хотя бы пять-шесть 

опытных мастеров, причем именно 
скрипичных. По стране, если по

считать, столько и есть. А наилуч
ший, по моему мнению, Нико
лай Хазанов из Минска. На его 

скрипках играет консервато
рия и многие музыканты- 
профессионалы.

Собирать ли всех в 
Минске под одной кры
шей? Можно попробовать, 
если не переругаются. По

тому что мастеров хоть и мало, но друг с другом они не 
дружат, люди специфические, каждый со своими амбиция
ми. Наверное, лучше каждому давать заказ. Но, думаю, про
изводство выгодным не будет. Хороших скрипок на страну 
штук 20—30 нужно, остальные — обычные фабричные. Они 
тоже нужны, но инструмент дешевый. Мастера затребуют 
хорошую зарплату. А с чего ее платить?

Пошел бы я в объединение? Через пару недель в Москву 
уезжаю, предложили там хорошую работу. Если здесь посулят 
условия лучше, вернусь.

Юрий ДУБНОВИЦКИЙ, Пинск:
— То, что производство 

яГ  скрипок дело нужное — 
безусловно, и организовать 

его — мысль золотая. Объе
динение мастеров необходи
мо, и важно, что государство 
обратило на это внимание. 

Работать под одной кры
шей или каждому инди

видуально, я не знаю. 
Например, в Петербур
ге есть такой Апраксин 
двор — целая гильдия 
мастеров, больше де
сятка производителей 

классических гитар работают. У каждого своя комнатушка 
«квадратов» по 18, общее помещение, где станки стоят. Но 
есть примеры, когда каждый сам работает в мастерской, как 
раньше называли, мастер-надомник.

Вообще, недоверие легкое к этой теме пока присутствует. 
Например, озвучено, что, кроме изготовления новых, нужно 
привести в порядок старые инструменты, советских времен. 
Но, допустим, принесут 20 таких и скажут: ремонтируйте за 
три копейки. А ремонт — очень тонкая, ювелирная работа, он 
порой сложнее, чем изначальное изготовление, я говорю о 
серьезных случаях, когда идет замена чуть не половины ин
струмента.

Что касается лично меня, то идеей объединения сердце 
горело и в 25, и в 45 лет. Сейчас, когда ближе к 60, больше 
болею преподавательской работой, в музыкальной школе учу 
детей игре на лютне, и волнует изготовление именно этого 
инструмента.

Валерий НАГИН, Бобруйск:
— Объединяться надо знаете для чего? 

Чтобы организовать объективную оценку 
инструментов. Я сделал скрипку и не могу 

ее объективно оценить, она мое дитя. А 
самая компетентная оценка — это 
слепое прослушивание, когда те, 
кто слушает, не знают автора инст
румента и только по звучанию оп
ределяют лучший. Вот тогда будет 
толк. У нас такой оценки сейчас 

нет. А так делают и в России, и в Украине. И нам тоже 
нужно организовывать конкурсы мастеров. Не знаю, как 
это лучше сделать. Я не организатор, а работяга, я делаю 
скрипки. Ко мне едут и из Минска, и из Могилева, в 
Бобруйске все музыкальные инструменты деревянные ре
монтирую.

А чтобы создать хороший инструмент, думаю, работать 
лучше индивидуально. Скрипка рождается в тишине. Я, что
бы деку настроить, выбираю время, когда темно и никакого 
звука постороннего нет. В общем гаме ничего хорошего не 
получится. Это мое мнение. Все скрипичные мастера — ин
дивидуалы. А объединяться надо в каком смысле: встречать
ся, общаться, знать друг друга, что кто сделал — конкурен
ция же подстегивает. Нужна конкуренция и объективная об
становка в оценке.

Туристско-информационные центры Бреста появятся в приграничных польских городах
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